

A 36 años de la fundación del EZLN

[RE]APARECEN LOS PUEBLOS ZAPATISTAS...

Este 17 de noviembre de 2019 se cumplieron 36 años de haberse fundado en la clandestinidad el Ejército Zapatista de Liberación Nacional (EZLN) en algún lugar de la Selva Lacandona en el hermano estado de Chiapas. Recuerdo un comunicado publicado el 10 de noviembre de 2003 cuando estaba por cumplir 20 años de su fundación que lo titularon **SEGÚN NUESTRO CALENDARIO, LA HISTORIA DEL EZLN, PREVIA AL INICIO DE LA GUERRA, TUVO 7 ETAPAS**) y en él relatan cómo fue la fundación:

“...la noche se ha adelantado debajo de los grandes árboles y, ayudados por lámparas de mano, estos hombres y mujeres ponen techo de plástico con un cordón como travesaño, amarran sus hamacas, buscan leña seca y, prendiéndole fuego a una bolsita de plástico, encienden la hoguera. A su luz, el mando escribe



en su diario de campaña algo así como: “17 de noviembre de 1983. Tantos metros sobre el nivel del mar. Lluvioso. Montamos campamento. Sin novedad”. En la parte superior izquierda de la hoja en la que se escribe, aparece el nombre que le han puesto a esa primera estación de un viaje que todos saben muy largo. No ha habido ninguna ceremonia especial, pero ese día y a esa hora se ha fundado el Ejército Zapatista de Liberación Nacional.

Seguramente alguien propuso entonces un nombre para ese campamento, no lo sabemos. Lo que sí sabemos es que ese grupo estaba formado por 6 personas. Los

primeros 6 insurgentes, cinco hombres y una mujer. De esos 6, tres eran mestizos y tres indígenas. La proporción de 50% mestizos y 50% indígenas no ha vuelto a repetirse en los 20 años del EZLN, tampoco la proporción de mujeres (menos del 20% en esos primeros días). Actualmente, veinte años después de aquel 17 de noviembre, el porcentaje debe andar por un 98,9% de indígenas y un 1% de mestizos. La proporción de mujeres anda ya cerca del 45%.

¿Cómo se llamó ese primer campamento del EZLN? Al respecto no se ponen de acuerdo aquellos primeros 6 insurgentes. Según aprendí después, los nombres de los campamentos se elegían sin ninguna lógica, y, de manera natural y sin afectaciones, se evitaban los nombres apocalípticos o proféticos. Ninguno de ellos se llamó, por ejemplo, “Primero de enero de 1994”.

Según cuentan aquellos primeros 6, un día mandaron a un insurgente a explorar un sitio para ver si tenía condiciones para acampar. El insurgente regresó diciendo que el lugar “era un sueño”. Los compañeros marcharon hacia ese rumbo y al llegar se encontraron con un pantano. Le dijeron entonces al compañero “Esto no es ensueño, es una pesadilla”. Ergo, el campamento se llamó entonces “La Pesadilla”. Debe haber sido en los primeros meses de 1984. El nombre de ese insurgente era Pedro....”

Esos tres mestizos y tres indígenas, esa única mujer y esos 5 hombres nunca se imaginaron lo que lograría construir el EZLN en éstos 36 años: que fueran un ejército indígena-popular de miles de mujeres y hombres mayoritariamente indígenas; ni podrían imaginar las sucesivas iniciativas políticas que han tomado los pueblos zapatistas en favor de una sociedad más justa, más libre y más humana, ni que tendrían un

territorio liberado del mercado capitalista, y del gobierno en turno, hasta hace poco en 5 Caracoles y ahora en 43 Centros de Resistencia y Rebeldía.

36 años después, el subcomandante Galeano a nombre del EZLN escribe una metáfora en dos párrafos a manera de un comunicado titulado **ENTER EL TELONERO** fechado el 10 de noviembre de 2019 donde obviamente hay un telón y un telonero que lo abre y aparece el primer artista (Galeano) antes de que salga el principal (Moises), y al final una frase que dice: **[RE]-APARECEN LOS PUEBLOS ZAPATISTAS...**;



unos días después, a este comunicado le siguieron tres sugerentes, irónicos y metafóricos documentos que critican la parte esencial de la política pública del gobierno de López Obrador, titulados **Obertura: LA REALIDAD COMO ENEMIGA, Adagio-Allegro Molto en mi menor: UNA REALIDAD POSIBLE y Sonata para violín en sol menor: DINERO.**

El pasado 6 de noviembre, la Comisión Sexta del EZLN por conducto del Subcomandante insurgente Moisés emitió el comunicado **“COMBO POR LA VIDA: DICIEMBRE DE RESISTENCIA Y REBELDÍA”** que es ni más ni menos, la primera actividad en el que podemos decir (re) aparecen las(os) zapatistas después de haber publicado aquel documento que titularon **Y ROMPIMOS EL CERCO...** el 17 de agosto de 2019 en el que anunciaron la expansión del territorio zapatista de los 5 caracoles a 43 Centros de Resistencia y Rebeldía.

Para empezar ellos y ellas tienen pensado llevar a cabo la segunda edición del Festival de Cine **PUY TA CUXLEJALTIC** (“Caracol de nuestra vida”) que será del 7 al 14 de diciembre en dos sedes: el *Caracol Jacinto Canek* en el Centro Indígena de Capacitación Integral (CIDECI) y en Caracol **Espiral digno tejiendo los colores de la humanidad en memoria de l@s caídos.** (en *Tulan Ka’u*, sobre la carretera San Cristóbal de las Casas – Comitán de Domínguez) donde seguramente se estrenará el documental *Las Choferas* producida, dirigida y editada por mujeres zapatistas de Las Tercias Compas quienes ya difundieron algunos avances; del 15 al 20 de diciembre será el **PRIMER COMPARTE DE DANZA BÁILATE OTRO MUNDO** que será también en el CIDECI; el 21 y 22 de diciembre será el **FORO EN DEFENSA DEL TERRITORIO Y LA MADRE TIERRA** en el mismo lugar; mientras que del 23 al 29 de diciembre se realizará el **SEGUNDO ENCUENTRO INTERNACIONAL DE MUJERES QUE LUCHAN** en una sede que es el Semillero **“Huellas del Caminar de la Comandanta Ramona”**, en Caracol Torbellino de Nuestras Palabras, de la zona Tzots Choj (en la comunidad de Morelia, MAREZ 17 de Noviembre), el mismo lugar donde fue el Primer Encuentro; y para concluir, la **CELEBRACIÓN DEL 26 ANIVERSARIO DEL INICIO DE LA GUERRA CONTRA EL OLVIDO** a celebrarse los días 31 de diciembre del 2019 y 1 de enero del 2020, también en el Caracol Torbellino de Nuestras Palabras.

Las actividades de diciembre tienen una connotación importante pues se realizan precisamente cuando se cumple justo el primer año de un gobierno que seguramente se confrontará con las comunidades zapatistas y con varias comunidades indígenas de la región centro-sur-sureste del país en el momento en que se intente el despojo de los territorios de los pueblos originarios por las compañías capitalistas que se instalarán en los próximos años y décadas alrededor de los macroproyectos capitalistas que han sido anunciados por el gobierno que serán resguardados por la militarización de la región que ha empezado con miles efectivos de la Guardia Nacional con el pretexto de regular la migración que no es otra cosa más

que la contención de centroamericanos, caribeños y africanos; una Guardia Nacional que se suma a miles de soldados que se apostaron desde el levantamiento indígena de 1994.

El gobierno de Trump se complace que 21 mil efectivos de la Guardia Nacional se encuentran en las frontera norte y sur, 15 mil en la primera y 6 mil en la segunda para contener la migración que se dirige a los Estados Unidos; a esto hay que sumar el incremento gradual de soldados en las zonas militares de Chiapas desde el levantamiento indígena en 1994 a la fecha, en los cuarteles militares 31^a. de Rancho Nuevo en San Cristóbal de Las Casas, 36^a. en el centro de Tapachula y 39^a. en Ocosingo, pertenecientes a la VII Región Militar apostada en Tuxtla Gutiérrez.

En el gobierno de Andrés Manuel López Obrador se cocinan varios macro proyectos capitalistas de alto impacto que son los viejos sueños del Mandón (Dinero y Capital) que ponen en riesgo el territorio y los pueblos originarios del centro-sur-sureste mexicano: el **Plan Integral Morelos**, el **Tren Maya** y el **Corredor Transístmico**.

Estos proyectos se acompañan de un discurso político utilizado como estrategia de comunicación de masas que utiliza en las conferencias matutinas, conocida como las mañaneras, y en los discursos que dice en cada lugar que visita los fines de semana, según el cual el presidente no distingue o no quiere distinguir bien la geometría política, es decir, entre la derecha y la izquierda que no están de acuerdo con su proyecto de gobierno; ya que para él todos son conservadores, o sea de derecha y de extrema derecha, y lo más grave caracteriza a la izquierda opositora y sobre todo a la izquierda anticapitalista que nos tacha de conservadores disfrazados de radicales, o de ambientalistas o de anarquistas; para no ir más lejos, recuerden el discurso de López Obrador en la concentración en el kiosco del Malecón organizado por Morena, cuando todavía era presidente electo quien arremetió contra los opositores a la minería que se manifestaron ese día para protestar contra la minería tóxica en especial contra la Mina Los Cardones.

Hay que recordar también **dos cosas** que no pueden quedar en el olvido:

Primera, que a inicios de año, el Centro de Derechos Humanos “Fray Bartolomé de la Casas” conocido como el “Frayba”, denunció incursión militar y vuelos rasantes en territorio zapatista, denuncia que fue corroborada por el Ejército Zapatista de Liberación Nacional (EZLN), acción que fue desmentida por el gobierno de López Obrador tanto en las conferencias matutinas como en diferentes medios de comunicación; fue así que, como medida preventiva, las mujeres zapatistas decidieron suspender el encuentro internacional al que habían convocado para marzo pasado, señalando algunos motivos en el comunicado **CARTA DE LAS ZAPATISTA A LAS MUJERES QUE LUCHAN EN EL MUNDO** publicado el 11 de febrero de 2019, como los siguientes:

“Pues resulta que los nuevos malos gobiernos ya lo dijeron claro que van a hacer sus megaproyectos de los grandes capitalistas. De su Tren Maya, de su plan para el Istmo de Tehuantepec, de la siembra de árboles



para mercancía de maderas y frutas. También dijo que entran las mineras y las grandes empresas de alimentos. Y además tiene un su plan agrario que es que lleva hasta lo último la idea de destruirnos como pueblos originarios, de la manera de convertir nuestras tierras en mercancías, que así quieren completar lo que dejó pendiente el Carlos Salinas de Gortari que no pudo porque lo paramos con nuestro alzamiento.

Esos proyectos pues son de destrucción. No importa cuánto lo quieran tapar con sus mentiras. No importa cuántas veces multipliquen sus 30 millones de apoyos. La verdad es que van por todo en contra de los

pueblos originarios, de sus comunidades, de sus tierras, de sus montañas, de sus ríos, de sus animales, de sus plantas y hasta de sus piedras.

O sea que no sólo van contra nosotras las zapatistas, sino que contra todas las mujeres que dicen indígenas. Y pues también contra los hombres, pero ahorita estamos hablando de cómo mujeres que somos.

Quieren que nuestras tierras ya no sean para nosotras, nosotros, sino que para que los turistas se vengan a pasear y tengan sus grandes hoteles y sus grandes restaurantes, y los negocios que se necesitan para que los turistas tengan esos lujos”.

Segunda que la oposición de las comunidades a los macroproyectos capitalistas que se impulsa desde el nuevo gobierno ya cobró su primera víctima fatal al ser asesinado el compañero Samir Flores Soberanes al oponerse al Plan Integral Morelos, un asesinato que no ha podido ser escalecido por el nuevo gobierno; el mismo día del asesinato, el EZLN conjuntamente con el Congreso Nacional Indígena (CNI) y el Concejo Indígena de Gobierno (CIG) emitieron el siguiente comunicado:

“Denunciamos con dolor y rabia el cobarde asesinato de nuestro compañero Samir Flores Soberanes, dirigente en la comunidad de Amilcingo, Morelos; uno de los principales opositores al Proyecto Integral Morelos y delegado desde hace muchos años del Congreso Nacional Indígena

Aproximadamente a las 5:40 am del día de hoy 20 de febrero, llegaron personas armadas a bordo de dos vehículos que tocaron la puerta y al salir Samir, le dieron cuatro balazos, dos de ellos en la cabeza que unos minutos después le arrancaron la vida.

El día de ayer Samir expuso los motivos que como pueblos de Morelos tienen para oponerse al Plan Integral Morelos, en un evento organizado por el delegado del mal gobierno federal Hugo Erick Flores, quien se presentó en el municipio de Jonacatepec para organizar el foro relativo a la supuesta “consulta” con la que pretenden imponer la termoeléctrica de Huexca, Morelos y las obras complementarias que despojan del territorio y amenazan la vida de toda la región”.

Ahora, los días 9 y 10 de noviembre, Andrés Manuel López Obrador visitó la península de Yucatán para preparar las consultas e imponer el macro Proyecto del Tren Maya, ya lo hizo a mano alzada como medida de presión a los que él llama “conservadores disfrazados de izquierda” y ha encomendado a un abogado de origen indígena que designó como director del Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas (INPI) para que organice las “Consultas” en las comunidades de los pueblos originarios que no serán distintas a las que ya realizó en Oaxaca para “legitimar” el proyecto del Corredor Transistmico y el Plan Integral Morelos.

En el caso del proyecto del Tren Maya este personaje del INPI ha dicho que *“el proyecto consiste en un tren turístico, de carga y pasajeros que recorrerá mil 500 kilómetros a lo largo de un circuito que abarca estaciones en Palenque, Escárcega, Campeche, Yucatán, Valladolid, Tulum, Carrillo Puerto, Bacalar y Calakmul. Muchas de estas demarcaciones actualmente se encuentran en condiciones de pobreza, por lo que se invertirán 120 mil millones de pesos para llevar miles de empleos, desarrollo y bienestar a los pueblos”*; así es precisamente como quieren justificar el despojo que se viene si este proyecto se llega a materializar, aunque los zapatistas han sido muy claros al oponerse de manera tajante a este proyecto, porque ello no solo ven los 1 mil 500 kilómetros de vía, sino lo que va a significar el despojo capitalista con proyectos complementario que se viene a cientos de kilómetros de la vía del tren, lo mismo sucederá en el Corredor Transistmico; bastaría esperar una decena de años para que esto suceda; de ahí la oposición y la resistencia del zapatismo y de las comunidades miembros del Congreso Nacional Indígena.

Después de la visita a Yucatán, López Obrador firmó en una mañanera la convocatoria a la Consulta que el gobierno instrumentará para justificar la obra y tratar de legitimarla que será entre el 15 de noviembre y el 15 de diciembre; pero aquí está lo peligroso, cabe preguntar ¿Qué va pasar si la mentada “Consulta”

aprueba la construcción del tren Maya como es de esperarse y hay una resistencias de los pueblos originarios del CNI y de los pueblo zapatistas?. Por eso debemos estar atentos.

Mientras tanto algo hay en el mensaje que recibimos de los zapatistas previo a la convocatoria de las actividades convocadas por el EZLN el 7 de diciembre de 2019 al 1 de enero de 2020, ellos han hecho pública la expansión del territorio zapatista en 43 Centros de Resistencia y Rebeldía y que la convocatoria será precisamente un reencuentro con miles de personas que seguramente irán a Chiapas a participar de una u otra manera, y quienes no podamos asistir, estaremos atentos a los medios de comunicación alternativos y a lo que difundan los Tercios y las Tercias Compas, que son el medio de comunicación audio-video digital de las bases de apoyo zapatistas.

Finalmente, para tener una idea del esfuerzo zapatista por expandir su territorio, concluyo con una parte del largo comunicado **Y ROMPIMOS EL CERCO**, donde al final se nos invita a participar:

“Lo que ahora se da a conocer y es público, fue un largo proceso de reflexión y búsqueda. Miles de asambleas comunitarias zapatistas, en las montañas del sureste mexicano, pensaron y buscaron caminos, modos, tiempos. Desafiando el desprecio del poderoso, que nos tacha de ignorantes y tontos, usamos la inteligencia, el conocimiento y la imaginación.

Aquí les nombramos los nuevos Centros de Resistencia Autónoma y Rebeldía Zapatista (CRAREZ). Son 11 Centros nuevos, más los 5 caracoles originales, 16. Además los municipios autónomos originales, que son 27, total de centros Zapatistas son 43.

Nombres y ubicación de los nuevos Caracoles y Marez:

1.-Nuevo caracol, su nombre: **Colectivo el corazón de semillas rebeldes, memoria del Compañero Galeano**. Su Junta de Buen Gobierno se llama: **Pasos de la historia, por la vida de la humanidad**. Su sede es La Unión. Tierra recuperada. A un lado del ejido San Quintín, donde está el cuartel del ejército del mal gobierno. Municipio oficial de Ocosingo.

2.-Nuevo municipio Autónomo, se llama: **Esperanza de la Humanidad**; su sede es en: el ejido Santa María. Municipio oficial de Chicomuselo.

3.-Otro Nuevo Municipio autónomo, se llama: **Ernesto Che Guevara**. Su sede es en El Belén. Municipio oficial de Motozintla.

4.-Nuevo Caracol su nombre: **Espiral digno tejiendo los colores de la humanidad en memoria de l@s caídos**. Su Junta de Buen Gobierno se llama: **Semilla que florece con la conciencia de l@s que luchan por siempre**. Su sede es en Tulan Ka’u, tierra recuperada. Municipio oficial de Amatenango del Valle.

5.-Otro Caracol Nuevo. Su nombre es: **Floreciendo la semilla rebelde**. Su Junta de Buen Gobierno, se llama: **Nuevo amanecer en resistencia y rebeldía por la vida y la humanidad**. Su sede es en el Poblado Patria Nueva, tierra recuperada. Municipio oficial de Ocosingo.

6.-Nuevo municipio autónomo, se llama: **Sembrando conciencia para cosechar revoluciones por la vida**. Su sede es en: Tulan Ka’u. Tierra recuperada. Municipio oficial de Amatenango del Valle.

7.-Nuevo Caracol. Su nombre es: **En Honor a la memoria del Compañero Manuel**. Su Junta de Buen Gobierno, se llama: **El pensamiento rebelde de los pueblos originarios**. Su sede es en el Poblado Nuevo Jerusalén. Tierra recuperada. Municipio oficial de Ocosingo.

8.-Otro Nuevo Caracol. Su nombre es: **Resistencia y Rebeldía un Nuevo Horizonte**. Su Junta de Buen Gobierno, se llama: **La luz que resplandece al mundo**. Su sede es en: Dolores Hidalgo. Tierra recuperada. Municipio oficial de Ocosingo.

9.-Nuevo Caracol, se llama: Raíz de las Resistencias y Rebeldías por la humanidad. Su Junta de Buen Gobierno, se llama: **Corazón de nuestras vidas para el nuevo futuro.** Su sede es en el ejido Jolj'a. Municipio oficial de Tila.

10.-Nuevo Municipio Autónomo, se llama: 21 de Diciembre. Su sede es en Ranchería K'anal Hulub. Municipio oficial de Chilón.

11.-Nuevo Caracol, se llama: Jacinto Canek. Su Junta de Buen Gobierno, se llama: **Flor de nuestra palabra y luz de nuestros pueblos que refleja para todos.** Su sede es en la Comunidad del CIDECI-Unitierra. Municipio oficial de San Cristóbal de las Casas.

Aprovechamos para invitar a la Sexta, las Redes, el CNI y las personas honestas a que vengan y, junto a los pueblos zapatistas, participen en la construcción de los CRAREZ, sea consiguiendo materiales y apoyo económico, sea martillando, cortando, cargando, orientando y conviviendo con nosotros. O en la forma y modo que vean que les conviene. En los próximos días haremos público un escrito donde explicamos cómo, cuándo y dónde se pueden registrar para participar”.



Desde acá en el otro extremo del país, en el Centro Cultural Ricardo Flores Magón, estaremos atentos para lo que venga ... Sigue lo que sigue.

La Paz, Baja California sur, México, a 17 de noviembre de 2019.

gipbanuelos@hotmail.com

gilbertojpb@uabcs.mx